

BIBLIOGRAFÍA

EL CORAZÓN, LOS MEDICAMENTOS CARDIACOS Y EL ELECTROCARDIOGRAMA, por F. HENRIJEAN, Masson y C.^a, editores, París, 1929.

Notablemente ampliada y mejorada, el ilustre profesor de la Facultad de Medicina de Lieja acaba de lanzar a la luz pública la segunda edición de su interesante libro sobre la acción farmacodinámica de determinados medicamentos contrastada electrocardiográficamente.

La primera edición de esta obra (1926) fué recibida satisfactoriamente por la clase médica, estimulando con ello a su autor para proseguir en sus sugestivos estudios experimentales, de los que ofrece una nueva y brillante demostración en la obra que extractamos.

El libro de HENRIJEAN no es una simple exposición de hechos experimentales, antes bien, acusa en todo momento el esfuerzo de su autor en deducir consecuencias que tiendan a aclarar algunos fenómenos inexplicados de la clínica. Esta tendencia bien definida ya en su primera edición, adquiere mayor intensidad en el libro actual, en donde se advierte una mayor amplitud doctrinal de todos aquellos puntos que atañen a los grandes problemas planteados por la volubilidad farmacodinámica de los grandes cardiotónicos.

El Prof. HENRIJEAN se ha preocupado en su libro de exponer y aclarar las razones que puedan explicar la inconstancia de determinados cardiotónicos y animado por esta inquietud, le vemos adentrarse profundamente en el estudio de las acciones paradójicas de la inervación extracardíaca bajo la influencia de determinados medicamentos y de un modo especial advertimos un marcado interés en precisar la influencia que ejercen las modificaciones del medio interior del corazón en la acción de los cardiotónicos magistrales. A este respecto, son por demás interesantes y demostrativas las experiencias fundadas en las intervenciones tónicas.

El mérito sobresaliente del Prof. HENRIJEAN es, a nuestro modesto entender, su valiosa aportación encaminada a introducir un rayo de luz en algunos hechos terapéuticos inexplicados en la compleja farmacodinamia de los cardiotónicos y que tan fundadamente intrigan a los clínicos contemporáneos.

El libro del Prof. HENRIJEAN merece formar parte de la biblioteca de todo médico que se interese por los grandes problemas creados en derredor de la moderna terapéutica clínica.

L. TRIAS DE BES

LA PRACTICA MEDICA EN LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO, por Antonio OLLER. Editorial Morata, Madrid.

Con el título "La práctica médica en los accidentes del trabajo", aparece en España la primera obra que trata del aspecto médico legal de estos accidentes. Publicada por el director facultativo del Instituto de Reeducación de inválidos del Trabajo, doctor Antonio OLLER, eminente cirujano, es la síntesis de una intensa labor de estudio dirigiendo el servicio de cirugía y reeducación profesional de Madrid, en donde ha vivido constantemente y al que ha dedicado toda su incansable actividad.

Podemos decir que el doctor OLLER, es el "as" en esta materia y todos los médicos españoles le reconocemos su autoridad bien patentemente demostrada en los cursillos que

anualmente dirige valorables por el crecido número de asistentes. Afirmando que en España ha sido el aportador y encauzador de esta nueva disciplina y que su libro es el fruto maduro de su obra.

Colaboran en ella los doctores CASANOVAS, GERMAIN, LAFORA, TRIVIÑO. Médicos consultores agregados al Instituto de Reeducación profesional y el ingeniero C. de Madariaga, doctora M. RODRIGO, doctor MELIÁN y MALLART, del Instituto de Orientación y selección profesional.

El libro consta de dieciocho capítulos; en el primero el doctor OLLER, estudia el concepto médico legal del accidente de trabajo, comenzando con una breve noticia histórica a la que siguen las características de la ley española y algunas definiciones de accidente de trabajo y enfermedad profesional comentadas y aclaradas por valiosos ejemplos. A continuación estudia los casos dudosos, el estado anterior, las incapacidades y el certificado médico; de la lectura de este capítulo se desprende el justo criterio del autor en juzgar estas cuestiones tan deficientemente expuestas y legisladas en el código del trabajo.

En el segundo capítulo trata de la tuberculosis óseoarticular, tumores y sífilis. Respecto a la primera expone la tan debatida cuestión que la tuberculosis óseoarticular traumática o por contusión es rarísima y que por consiguiente sólo excepcionalmente puede ser considerada como accidente de trabajo. Pasa revista a sus diversas modalidades clínicas, todas ellas ilustradas con ejemplos de su cosecha personal, sumamente interesantes.

Trata el tema sugestivo de tumores y traumatismos aportando una completa bibliografía sobre la relación de causa a efecto, sigue la descripción y estudio de los tumores profesionales; termina el capítulo con la sífilis como estado anterior.

En el tercero describe los accidentes eléctricos; tema cada día de más palpitante actualidad por el enorme incremento de la industria eléctrica y por ser el *primum movens* de muchísimas más, por sus aplicaciones en la mecánica, acreditándose el doctor OLLER como el paladín de la profilaxia de estas lesiones en sus conferencias en centros obreros, como hemos tenido ocasión de escuchar, con su verbo cálido y sugestivo en la lección inaugural de la cátedra de Medicina del Trabajo de Barcelona.

Así, podríamos continuar comentando la publicación de nuestro compañero, que ha sabido crear en España un Instituto de Reeducación de Inválidos del trabajo, que tiene el doble fin de humanitario y social, devolviendo a la sociedad aptos para el trabajo, a aquellos obreros que fueron mutilados y contribuyendo a realzar el espíritu de todos los humanos, que por un accidente desgraciado, la mayoría de las veces imprevisto, se hallan en inferiores condiciones para su normal actividad, conservándoles la misma aptitud o creando otra nueva para seguir laborando por su familia y por su patria.

Recomendamos la lectura de este libro magníficamente editado por Javier Morata, no solamente a los médicos que tratan accidentes de trabajo, sino a todos los de habla española, con la seguridad de que encontrarán fruto sazonado y una preciosa orientación en las múltiples ocasiones en que la profesión les ponga ante un enfermo de esta índole.

Por esta sola cualidad debemos al doctor OLLER al publicar esta obra, nuestro más profundo y sincero agradecimiento.

Joaquín SALARICH

LA AUTONOMIA DEL CORAZON, por Alejandro Lipschütz. Santiago-Concepción. Edit. *Revista "Atenea"*, 1929 (tres conferencias).

"*Ley de la constancia numérica folicular, ley de la pubertad y lóbulo anterior de la hipófisis.*" Soc. de Biol. de Concepción (Chile), 1928 (conferencia).

"*Las secreciones internas*", *Atenea*, de Concepción (Chile), 1927 (conferencia).

En su cruzada científica el profesor LIPSCHÜTZ, hace unos cuantos años cubrió una nueva etapa al pasar de la cátedra de Fisiología de Dorpat (Estonia), a la novísima Universidad chilena de Concepción. El profesor LIPSCHÜTZ en su nueva residencia, sin interrumpir sus interesantes investigaciones sobre fisiología de las glándulas genitales, ha debido emprender con especial preferencia la obra de creación y organización de la totalidad de servicios que integran un instituto de fisiología de acuerdo con las ideas guidoras hoy admitidas por todo el mundo. En esta nueva forma de actividad el profesor LIPSCHÜTZ se nos ha revelado como un maestro ejemplar. Sus conferencias de divulgación científica dedicadas a estudiantes no solo son un modelo de orden expositivo y de claridad, sino también de dignidad pedagógica. Las conferencias de divulgación suelen adolecer de exceso de vulgaridad, unas veces por temor del conferenciante a no ser comprendido, otras veces, por insuficiente dominio del tema. El profesor LIPSCHÜTZ en todas las lecciones de divulgación que forman el epígrafe de esta nota bibliográfica sabe poner de relieve la perfecta compatibilidad que puede existir entre un lenguaje claro y sencillo y una completísima documentación. Las tres lecciones que acaba de publicar la revista chilena "*Atenea*" con el título de *La Autonomía del corazón*, son el mejor ejemplo que pudiéramos citar en apoyo de este aserto. En *La Autonomía del corazón*, el profesor LIPSCHÜTZ, en efecto, hace desfilar ante sus discípulos, cronológicamente seriado, el espectáculo de la actividad inquiridora de los fisiólogos empeñados, desde Harvey hasta nuestros días, en descubrir el fondo misterioso del automatismo cardíaco. En estas tres conferencias, sin jamás fatigar al oyente con minucias y detallismos, no se omite ningún nombre digno de ser citado, ni se olvida la cita de ningún descubrimiento merecedor de honores; esta enumeración de hechos y de hombrés se verifica acompañada de comentario justo en el cual se pone de relieve y se glosa su verdadera importancia y se intenta despertar en el auditorio el espíritu de emulación, fenómeno que parecen ignorar y despreciar los profesores pedantes y egocentristas que salen a la tribuna diaria a exhibirse o a cumplir estrictamente con los mandatos de la ley universitaria.

Deseamos a la nueva Universidad de Concepción que el acierto de haber llamado al profesor LIPSCHÜTZ para encargarle la tarea transcendental de crear su Instituto de Fisiología se vea premiado como merece. Y hacemos votos para

que la labor docente y constructora del profesor estoniano no le absorba y le aparte de sus trabajos de investigación.
L. CERVERA

LECCIONES DE CLINICA MEDICA, por Pedro Escudero. Volumen IV, 1926-1928. "*El Ateneo*". Pedro García. Buenos Aires, 1929.

Paralelamente a la serie de anuarios que con el título genérico de "*Trabajos y Publicaciones de la Clínica*" salen de la cátedra del profesor ESCUDERO, van apareciendo todos los años con el nombre de "*Lecciones de Clínica Médica*", las más interesantes disertaciones que este ilustre catedrático argentino desarrolla durante el curso ante sus alumnos.

El tomo que últimamente ha salido de las prensas es el cuarto de esta notable colección y lo integran treinta lecciones motivadas por la más interesante casuística clínica correspondiente al trienio 1926-1928.

El plurilateral dominio que de la patología médica posee el profesor ESCUDERO permite hallar en el índice de su ya re- cetable producción científica temas de la más diversa naturaleza tratados con igual maestría. Sin embargo, en el tomo de más de seiscientas páginas que motiva esta nota predomina los dedicados al estudio de afecciones cardio-vasculares. Las lecciones dedicadas a estudiar la miocarditis crónica pseudo-hipertrófica, la taquicardia paroxística, la claudicación intermitente, el tratamiento de las asistolias, el reumatismo cardíaco, las aortitis y el ateroma aórtico, la arterio-esclerosis, la angina de pecho y el corazón tiroideo, son particularmente interesantes. Pero el profesor ESCUDERO, sin duda para huir del calificativo limitador de las especializaciones, completa el tomo con sendas exposiciones de casos de afección del aparato digestivo y de la sangre, entre los cuales merece cita especial el estudio de una nueva forma de ictericia familiar, el de un caso de compresión del duodeno por la arteria mesentérica, el de un enfermo con síndrome de HANOT por colangitis crónica y la continuación y conclusión de una interesante historia de esclerosis esplenomegálica flebítica que fué empezada en 1923 y comentada en el primer volumen de "*Lecciones de Clínica Médica*" de aquel mismo año.

Como puede verse por el resumen que acabamos de hacer del sumario de este libro, el profesor ESCUDERO sigue con su inquietud espiritual interesándose e interesando a sus alumnos por temas extraordinariamente ricos en sugerencias.

Ante este nuevo libro del profesor ESCUDERO nos afianzamos una vez más en el gran concepto que de sus grandes dotes de explorador clínico y de expositor nos formamos cuando—hace diez años—tuvimos por primera vez la ocasión de tratarle y admirarle en su clínica de Buenos Aires.

Nuestra felicitación más sincera.

L. CERVERA